

見えにくさのある児童生徒と教育の環境

氏間 和仁

人は、カメラ眼は、球形の眼球とピント調節機能を備えている。この仕組みのおかげで、遠くのものから手元まで視距離に応じた連続的なピント合わせが可能となり、鮮明に外界のようすを視覚で捉えることができる。

視覚の特徴は、遠くの対象物の存在まで捉え、同時に外界のようすを視覚で捉えることができる。

私たちちは幼少期から視覚を駆使して多角的に捉え、そこから学びながら様々な機能を発達させてきた。例えば、頭の上で「カーカー」と聞こえたとき、そこに視線を向けると、カラスが電線に止まっているようすを

最近の推計によると、地球上の

八億二千万人以上が栄養不足である一方、肥満または過体重の成人は十九億人に達しています。不健康な食事は、疾病罹患と早期死亡の主な要因であり、危険な性交、飲酒、薬物、喫煙に起因するすべてのリスクの合計よりも、食事單体によるリスクのほうが大きいと考えられています。このように関連する健康問題とその社会への影響の大きさを考えると、栄養学において、食の健康影響を解明することの重要性はますます大きくなっています。

しかし、現在の栄養学がその射程に収めるべきなのは、食の健康影響だけではありません。食の健康影響についても考える必要があります。例えば、食料生産は環境破壊の最大の要因です。農業用地は地球上の利用可能な土地の四〇%を占め、食品の生産過程で排出される温室効果ガス量は全体の三

ではないだろうか。
令和元年の視覚に障害のある小中学生の在籍状況は、特別支援学校約三千六百人、通級指導教室利用者約二百人であった。小中学生数は約九百六十万人であるから、先の割合よりも随分少なく感じる。実は、視覚障害のある人の七十五%は六十歳以上なのだ。この年齢層の偏りが特徴といえる。

ある人の七十五%は六十歳以上なのだ。この年齢層の偏りが特徴といえる。

瞬間に入手できる。あるいは、テレビに映る体操の動きを見て、同じように手足を動かすことができる。それを動かすこともできる。そのほかにも、ボールを投げたり箸を使う動作など、様々な状況も視覚を介して把握し、学んでいる。

ところで、視覚に何らかの障害がある人の数は、日本眼科学会の発表では百六十四万人である(平成十九年現在)。このうち見えにくい状態の人は百四十五万人である。当時の日本人人口一・八億人から、七八八年に一人が視覚に何らかの障害があることになる。

学校保健統計調査(令和二年)では、視力が○・七未満〇・三以上の割合は小

学生約一%、中学生約一四%、高校生約一三%であった。この割合は、日常的に行き来する児童

生徒の裸眼視力を対象にしては矯正をしていない児童

(Information and communication technology : 情報通信技術) を日常的に活用するよう教育改革が進められている。印象が変わったの

で、世界人口が今後も増え続けること

現のためには、現行の食システムの抜本的改革が不可欠です。

このような食にまつわる健康問題に対し、現時点で提示されている解決策は、生産者や供給

村上 健太郎

人類的課題を解決するツールとしての栄養学

学校教育現場では、G Aスクール構想(文部科省、二〇一九)の実現に向け、児童生徒が I C T (Information and communication technology : 情報通信技術) を日常的に活用するよう教育改革が進められている。一方、保育施設

で子どもが I C T を活用することは、直接的体験(アーティック)と I C T (デジタル)の二項対立で捉えられることはない。みんなの印象として想像よりも多いことはない。みんなの学校に見えの困難がある子

どもはそこまで多くは在籍

していないようを感じるの

だ。

一方で、このうち見えて

いるところは、直接的

体験(アーティック)

ではない。この

ところは、直接的

体験(アーティック)